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通的都是有职业资格证的法律专业学生 不幸的是，法律类专

业招生时的火爆预示着就业的惨淡。2005年我研究生毕业找

工作的时候，才猛然发现这块砖不但没有敲开“前途”的大

门，反而让我撞得头破血流。甚至可以说，拿着它找工作，

竟然没有什么优势。通过考试的时候，你觉得自己荣幸地成

为了少数人；可找工作的时候，你才发现自己只不过是绝大

多数人中的一员：把招聘桌围得水泄不通的，竟然都是有职

业资格证的法律类专业学生！ 虽然中国持有司法考试职业资

格证书的人算得上稀缺资源，但公检法系统每年的新增岗位

更稀缺，要想争得一席之地谈何容易。去大公司、银行当法

律顾问当然好，可和那些“海龟”比起来，我们又缺乏“国

际化、复合型”的竞争力。 去当律师吧，收入高，社会地位

也高，看《律政佳人》里那些女律师一个个衣着亮丽，开着

名车，在法庭上辩论起来更是风采熠熠。很多人都会这么说

。其实，法律圈外的人并不知道，律师这个职业并不像电视

剧描写的那么光鲜。 一般来说，过了司考，还需要找家律所

实习一年，美其名曰“律师助理”，其实就是打杂的。一年

之后，你可以申请执业资格，但作为新人，案源又成了大问

题，没有案源如何生存？所以，当律师，其实是大家最不感

冒的。 通过了司法考试之后，我也曾拿着职业资格证的小本

本找了一家律师事务所实习。如果说当初对律师要面临的艰

辛只是原则性认识的话，那我实习期间见到的，却是一次次



的实战演练。连“最不济”去做律师的念头，也在观战中彻

底消亡了。 至今让我印象深刻的，是跟着一个女律师去开庭

。她大不了我几岁，但已经做了3年律师，嘴上功夫十分了得

，所里跟别人打嘴仗的事统统是她管，还从没吃过败战。 然

而，在法庭上，她的风采全然不见。主审法官随意打断她的

话，“行了，别说了。”或者直接声色俱厉地呵斥她，“谁

问你这个了？听得懂我说话吗？”庭审还没结束，我就开始

头疼，时而出现的尖利语调让我的心脏非常不舒服，跳动速

度明显加快，有时竟会一气儿冲向嗓子眼。再看看所里的那

位女律师，她竟然平静如常，没有丝毫的焦灼和不耐烦，一

点都不像平时的她 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接
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